
中國大陸查稅趨嚴　台幹薪資成為查核重點 

據中央社3月7日報導，中國大陸查稅趨嚴，台幹的薪資

已成為稅務檢查重點。安永會計師事務所（EY）建議，台商

雖可善用大陸國稅局提供多項的福利免稅措施，但免稅額度若

逾薪資 5成，仍會成為國稅局審查重點。

安永稅務服務營運長劉惠雯表示，根據主計總處統計，

台灣對外投資金額日漸增加，但對大陸的投資，仍佔相當比

例，許多台企在大陸都有據點，也派駐相當多的台幹。

然而，近年各國開始積極查稅，大陸也不例外，尤其對於

跨國調派人員的薪資查核有趨嚴的趨勢，因此在大陸有據點的

台商，應瞭解相關規定，檢視公司調派人員的架構，是否符合

時宜，積極設計具市場競爭力的薪酬結構，才能留住人才。

安永上海人力資本諮詢服務高級經理楊艷表示，目前大陸

國稅局對於外籍員工的所得稅，有多項福利免稅措施，例如房

屋補貼、子女教育費補貼、探親費、伙食補助和洗衣費、搬遷

費，以及語言培訓費等，排除後只有基本工資應繳稅，實際應

稅薪資僅約薪水的6成，免稅比例相當高。

不過，安永人力資本諮詢服務資深經理陳人理提醒，雖然

大陸稅局定有多項福利免稅措施可供外籍員工抵免，但並非所

有項目都免稅，例如房屋補貼雖可免稅，但水、電、煤氣等使

用費不可免稅；三餐伙食費雖免稅，但購買食品雜貨的費用不

可免稅，且額度也有上限。

楊艷進一步說明，若免稅額度超過薪水的5成，超過一般

合理情況，將成稅局重點查核對象，因此台商在替員工作免稅

福利安排時，應注意相關規定。

中國大陸取消 35項涉企行政事業性收費　台商有感 

據財訊快報3月7日報導，中國大陸財政部宣布，自今年4

月1日起取消或停徵41項中央設立的行政事業性收費，並降低

商標註冊收費5成。41項中，涉企行政事業性收費35項，涉及

個人等事項的行政事業性收費6項。財部長肖捷表示，取消35

項涉企的行政事業性收費，對中小企業不僅減稅，還降費，直

接減輕企業稅負估計達3,500億元人民幣（下同）。

同時，大陸財政部還將進一步清理規範經營服務性收

費，包括降低「五險一金」繳費比例，這項改革，連台商也有
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感。KPMG China畢馬威華振會計師事務所合夥會計

師劉許友表示，五險一金就類似台灣的勞保，平均

一個用人成本都要增加薪水的1.4到1.6倍，而且所

有產業都必須繳交。對企業來說，五險一金是筆不

小開銷。對多數人來說，還是項利多政策。

台企聯王屏生總會長則表示，台商對財稅政策

比較關心的，也就是五險一金和稅的問題，過去台

商、外商都有較優惠的政策，但現在能被公平對待

就很好。南寧台協會長盧明漢說，員工越多五險一

金支出越多，對於需要大量人力的昆山、深圳一帶

影響很大，這次能降低繳費比例，確實是一項利多

政策。

肖捷指出，在大陸今年減稅政策中，有兩項是

專門為中小微企業制定的減稅政策，一個是擴大企

業所得稅減半徵收的優惠物件，擴充至年應納稅所

得額在50萬元以下的中小企業，在此之前，只有所

得額在30萬元以下的小微企業才能享受。其次，就

是支援科技型中小企業發展，將研發費用加計扣除

的比例由50%，提高到75%，也就是說，在計算企

業所得稅的時候，中小企業可以將更多的研發費用

在稅前扣除。

除了減稅，肖捷說，還要進一步

降費。降費包括全面清理規範政府性

基金，包括取消城市公用事業附加等

基金，授權地方政府自主減免部份基

金。而最讓企業有感的是，將取消或

停徵35項涉企行政事業性收費。涉企

行政事業性收費包括保存人事關係及

檔案收費、企業註冊登記費、工業產

品生產許可證費等，這些大陸中央涉

企收費專案減少一半以上，還剩33

項，直接減輕企業稅負達3,500億元。

中國大陸直播式行銷熱潮　台商緊跟潮流 

據旺報3月26日報導，去年起中國大陸直播熱潮

大爆發，據統計，目前大陸網路直播市場規模超過

150億元（人民幣，下同），用戶數超過3.25億人，

提供直播平台的企業超過300家，吸引許多網紅趨之

若鶩，為趕搭這股風潮，台灣美妝保養品業者也不

落人後，紛紛與直播業者、網紅合作，搶占商機。

86小舖海外事業總經理卓星在舉例，上月剛完

成的一項行銷活動中，就是與一名在大陸擁有51

萬名粉絲的網紅李釗合作，一小時內就吸引68.3萬

人次觀看，賣出近300盒面膜，直接從台灣寄到大

陸消費者手上，同時，相關的合作案例也不下數十

個，綜合經濟效益相當驚人。

據了解，有別於美妝知名品牌習慣以巨資找國

際巨星代言，對於中小企業和代理許多品牌的通路

行銷業者來說，投資風險太大，有鑑於大陸網路經

濟蓬勃發展，兩岸美妝保養品業者紛紛與網紅合

作，並包辦產品配送服務，網紅則透過業績抽成，

成為時下最夯的行銷手法。

美妝保養品製造大廠太和生技董事長郭靖凱也

隨著大陸的直播熱潮蔓延，台灣美妝保養品業者也
紛紛與直播業者、網紅合作，搶占商機。
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直言，目前透過直播銷售美妝保養品在大陸可以說

是玩得很「火」，不少合作的大陸品牌就是因此竄

紅，透過讓消費者彷彿身歷其境的體驗，感受產品

的功效，近期許多合作夥伴在此領域的業績成長都

令他非常訝異。

事實上，去年大陸文化部公布的「2016年網路

文化市場規模」調查報告中，就指出2016年上半

年，大陸網路直播市場規模已達82.6億元，年增率

高達209.3%，全年估達150億元，使得講究以畫面

呈現效果的美妝保養品與直播經濟一拍即合，並催

生如大陸湖南衛視的「我是大美人」直播頻道等，

專營美妝的直播平台。

對於直播經濟，訊聯總經理劉天來也相當看

好，並表示在推出RE.O系列，應用幹細胞生物科技

的醫美級保養品進入大陸市場的同時，在台灣早已

透過許多網路名人的合作，做足準備，未來在大陸

正計畫增加以直播平台、體驗店等方式，讓消費者

感受產品的實際功效，提升品牌信賴感。

上海食安法上路　台商衝擊大 

據旺報3月18日報導，號稱史上最嚴的「上海

市食品安全條例」3月20日啟動，光是食安條例就

超過100條項目，目的就是要杜絕層出不窮的食安

問題，維護消費者舌尖上的安全。這項從農田到餐

桌，全都要規範合法，若出了食安問題，不但可能

被關，還會被判「終身不得參與食品工作」。

由於上海許多知名的餐飲、食品與烘焙連鎖

品牌，都是台商一手打造，且也有越來越多台灣

年輕人到上海築夢，首選餐飲，未來創業門檻更

高。除了官方嚴查、還有基層「糾察隊」隨時盯

著業者。

餐飲業台商都知道，上海的食品安全是大陸最

嚴的，且消費者投訴風氣也最旺盛，跟全世界比起

來，是最難做的市場，以餐飲店來說，包括消防、

環保、城管、房屋管理等都是關卡，很多新進台商

還沒開店、就為此大傷元氣。

也有業者本來想做台灣風味的滷味、小吃等，

沒想到該場所不准明火、也不准現場處理食材，等

於烤山豬、鹹水雞等都不能做，只好臨時改變做

法，沒想到被消費者在網路上大罵不道地。先前還

有作小吃的台商被消費者投訴，只因他廣告賣「豬

腳」、但當地人說那是「豬手」，然後檢查大隊一

進門就發現煮肉的大鍋沒有加蓋子，因此被罰款；

而現在新規定更嚴格了，食品製造的所有過程中，

溫度、包裝、儲存等都有要求，還要有食材履歷追

溯等。

值得注意的是，台灣人常以「夜市風格」在食

品展銷會上販售散裝生熟食與滷味等商品，這次的

新規定已被全面禁止。

機電商會台北辦事處 

舉辦「兩岸養老產業合作座談會」　　　　 

據北京新浪網3月10日報導，為增進兩岸優

勢互補，促進兩岸健康養老產業合作，機電商會

台北辦事處會同台灣中華兩岸頤養促進會於3月9

日舉辦了以「融合發展、共創雙贏」為主題的兩

岸養老產業合作座談會，就兩岸養老產業發展情

況、合作模式及途徑進行座談交流。座談會由台

北辦事處主任李榮民主持。

與會代表就大陸健康養老產業發展情況、台

商具有的優勢、整合兩岸養老合作投資模式、開

展人才培訓、構建新型健康養老體系等內容進行

討論，並就在大陸舉辦兩岸養老產業合作交流活

動、開展諮詢服務、培訓專業人才等方面進行了

經驗分享。大家一致認為，健康養老產業事關民

生，兩岸合作具有很強互補性，是兩岸產業合作

新的增長點，在當前形勢下，兩岸應加強民間交

流，造福更多民眾。

本次座談台灣方面代表有：中華兩岸頤養促

進會理事長詹清池、中華衛生醫療協會榮譽理事
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林銘田接任南京台商協會會長 

南京台商協會3月19日在南京紫金山莊舉行第

6、7屆會長暨理監事換屆大會。現任焦佑倫會長任

期已滿，由南京銀杏湖農業觀光休閒有限公司林銘

田董事長接任第7屆會長；監事長則由南京華鼎電

子有限公司孫根明董事長擔任。台企聯王屏生總會

長及各地台商會長到場祝賀，與3百

多名南京台商一起共襄盛舉。

林銘田會長表示，目前台商正面

臨關鍵轉型時刻，當務之急是要挺身

為台商解決投資困難，特別是台商迫

切面臨的兩岸稅務權益問題。未來他

將推進南京擴大兩岸交流合作，促進

產業、資源的兩岸布局，使兩岸合作

取得新的更大進展。

南京台商協會成立於1998年3

月，協會成立以來，秉持服務台商及眷屬、維護台商

合法權益、溝通聯繫當地政府為宗旨，在章士金會

長、陳武雄會長、焦佑倫會長等歷任會長領導下，會

務運作蒸蒸日上，協會提供會員相關稅務、法規及政

策等各類諮詢服務。另外，協會也積極參與公益慈善

等愛心活動，樹立台商正面形象。
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台商園地

長石曜堂、貴族長照中心負責人桑予群、萬芳醫

院社區副院長（台灣護理師公會聯合會理事長）

高靖秋、資拓宏宇公司醫療照護事業部副總經理

李秋澤等；大陸在台相關企業代表有：開宇研究

諮詢公司董事長劉彥超、閩投經濟發展公司常務

副總經理羅輝、天津開發區國有資產經營公司台

灣辦事處代表魏建業、京泰發展有限公司經理董

明等參加座談會。

南京銀杏湖農業觀光休閒有限公司林銘田董事長
(右)接任南京台協第7屆會長。
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